

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre... 3'75 pts.  
Fuera de la capital, un trimestre... 4'60 pts.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42.—Teléfono n.º 67.

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá al nombre del Director o Administrador, a la calle de la Rúa, n.º 25, imprenta y librería de Núñez, 2, 714.  
No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias

Jueves 1.º de Septiembre de 1910

Año XXVI.—Núm. 8.033.

**ALMACEN DE PAÑOS**  
**Junquera Hermanos**  
Plaza del Mercado, núms. 68 y 70-Salamanca.  
VENTAS POR MAYOR Y MENOR  
Inmenso surtido en todos los géneros pertenecientes al ramo de pañería. Artículos especiales para sacerdotes.  
Grandes ventajas en precios y calidades

**Ramón Hecedo**  
Médico especialista de enfermedades secretas y de las vías urinarias.  
Con veinte años de práctica y procedente del hospital de S. Juan de Dios, de Madrid.  
Consulta de DOCE a DOS y de CINCO a OCHO.  
Calle del Jesús, núm. 7, Salamanca.

**Isidoro Cabezas**  
CORRILLO, 34  
GRAN REBAJA DE PRECIOS  
Lámparas de filamento metálico, de 250 pesetas en adelante.  
Lámparas de filamento de carbón, de 0.50 pesetas una en adelante.  
Se hacen instalaciones de luz, timbres, patentes y se arreglan motores, dinamos, para dentro y fuera de la población.  
No confundirse.—Corrillo, 34.

**Alfredo Ruano**  
Médico especialista en enfermedades de la piel y secretas.  
Consulta: de DIEZ a DOCE y de CUATRO a SEIS.  
Doctor Risco, 38, segundo.

**Legítimos Motores de Gas**  
**Otto Crossley**  
LOS MAS PERFECCIONADOS Y ECONOMICOS  
GASOGENOS DE INSUFLACION DE AIRE sistema CROSSLEY, que pueden trabajar a distintas cargas. Son los más económicos en combustible.  
2.800 instalaciones funcionando en España.  
Gasoógenos de aspiración sistema CROSSLEY.  
Instalaciones eléctricas de todas clases.  
Maquinaria para la fabricación de hielo y para toda clase de industrias.  
Calentamiento de edificios elevaciones de agua, construcciones navales, construcciones metálicas, fundición, etc.  
UNION ANGLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASOGENOS Y MAQUINARIA GENERAL  
(antes Julius G. Neville.)  
Talleres en MADRID-Sucursal en BARCELONA plaza de Palacio, 11 MADRID, calle de Galdó, 2.—Representante en esta región: DON JOSE VAQUERO, Sánchez Barbero, 7, Salamanca.

**Nicolás Albertos**  
Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros.  
Calle de la Rúa, número 25-Salamanca.  
Ya sabe el público que al comprar en esta casa usa siempre ventanillas, no sólo en los precios y en la calidad de los géneros, sino también en los gustos elegantes, porque compra directamente en las fábricas que producen lo mejor. Continúa recibiendo los artículos de la temporada que estamos, extensas colecciones, lo mismo en entretiempo que en verano, poniendo una vez más de relieve que el jefe siempre ha rehusado vender clases de algodón muy similares a las de lana, evitando de este modo que el comprador de buena fe salga perjudicado. En artículos propios para el clero y comunidades, hay siempre un surtido inmenso.

**Viuda de Archanco y Hermanos**  
CARRAGOZA  
Censura: menos de hierro y madera.—Primer premio en la Exposición de la Península en Melilla.  
Fábricas automáticas por cilindros. Molinos rurales. Máquinas diversas para la limpieza, trituración y cernido. Transmisiones, motores hidráulicos y térmicos. Desde el más pequeño útil a la gran fábrica moderna. Depósito de piedras «la Ferté» y «Dordogne», picos, chapas, amasadoras, cilindros amacerradores, etc. Proyectos, planos y presupuestos gratis. Dirigirse al representante en la región, DON JOSE VAQUERO GARCIA, Sánchez Barbero, número 7, tienda de carnes.

**Fábrica de géneros de punto Felipe Briega Martín**  
PREMIADO en varias Exposiciones. ESPECIALIDAD en encargos a la medida.  
Trajes interiores para caballero, señora y niño, en lana, estambre, seda hilo y algodón.—Medias y calcetines sin costura, lisas, caladas y bordadas.—Chalecos y bufandas novedad.—Especialidad en géneros para la confección de abrigos y jerseys para señora (venta de este artículo por metros).—Vestir al por mayor y al detall.  
Campo de Carnicerías, 4-Ciudad Rodrigo, Calle de Zamora números 21 y 23-Salamanca.

## Salamanca y el turismo

Hace unos días, el 27, anunció *La Correspondencia* la celebración, en Toulouse, de un Congreso Internacional de turismo.  
Las compañías de ferrocarriles han hecho ya grandes rebajas en sus tarifas.  
Se celebrarán en Toulouse grandes fiestas en honor de los congresistas.  
El Ayuntamiento, los Sindicatos de Iniciativa del Languedoc, la Cámara de Comercio y el Comité organizador del Congreso, rivalizarán en hacer agradable la estancia en Toulouse a los congresistas que asistan.  
Se estudiarán en el Congreso los grandes problemas del turismo: TRANSPORTES.—HOTELES.—PROPIEDAD.

Cada delegado podrá presentar, acerca de estas cuestiones, trabajos cortos, redactados en la forma más clara y concisa posible.  
La asamblea, si así lo considera oportuno, traducirá esos trabajos en acuerdos, que serán elevados a las autoridades competentes.  
A Salamanca interesa grandemente mandar a Toulouse delegados de las asociaciones que representan las fuerzas vivas de nuestra capital, para que den a conocer nuestra ciudad con sus bellezas artísticas, sus medios de transportes y combinaciones de viajes; precios de hoteles, condiciones y número de los mismos; monumentos artísticos, sus riquezas, manera de visitarlos, cicerones y cuantos detalles interesen al turismo para fomentar las visitas a Salamanca.  
Y ello constituye una gran fuente de riqueza a explotar por esta ciudad; pues con merecidos tesoros artísticos que ella, lo hacen otras capitales.

La Diputación, el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio, el Cabildo Catedral, los dueños de hoteles, la Sociedad El Fomento, los círculos de recreo, la industria y el comercio; todas estas entidades deben prestar atención a la celebración de ese Congreso internacional de Toulouse y nombrar delegados que vayan a dar a conocer al mundo, por medio de esa asamblea, la Salamanca monumental.  
Salamanca debe figurar en las Guías europeas del turismo en el preferente lugar a que tiene derecho.

Hace ya tiempo que en Salamanca debiera haberse constituido un Sindicato de Iniciativa. El señor Redondo, en una conferencia del Círculo Mercantil, atorgó por esta idea, demostrando los beneficios que sería para Salamanca la constitución de un Sindicato de iniciativa, y enumerando los muchos que en Europa han constituido, y el fomento de turismo que han producido.  
Si aquí hubiera habido espíritu patriótico de asociación, desde entonces, por lo menos, deberíamos haber ido a la constitución de ese Sindicato; a la publicación de una revista para la propaganda del mismo, para el intercambio de ideas con los demás, y para anunciar de nuestro comercio; a la edición de una buena Guía; organización de las visitas; a nuestros monumentos, rompiendo la clausura de alguno de ellos y haciendo que todos puedan verse cómodamente y con cicerones competentes; a la publicación de precios de hospedajes y número y condiciones de los mismos. A trabajar cerca de las compañías ferroviarias para que nuestros trenes combinen lo mejor posible con los de las grandes líneas, y las tarifas de viaje en aquéllas, autorice todas las combinaciones que el viajero puede usar con su billete en las grandes líneas españolas, y a que el material de los ferrocarriles salmantinos sea también como el de los trenes europeos, y los cuadros de marcha tengan las velocidades corrientes y no menores; y, por último, a federarse con los demás Sindicatos de iniciativa, españoles y extranjeros.

Y con una labor así veríamos acrecentar en Salamanca los ingresos por el turismo, que es para nuestra vida porvenir una gran esperanza.  
Burgos, Córdoba, Sevilla y Toledo, entre otras poblaciones, se han ocupado ya de enviar sus delegados al Congreso Internacional de turismo en Toulouse.

## Lo hará Salamanca?

Tienen la palabra nuestros representantes en las Corporaciones salmantinas.

## La excursión a Portugal

Terminada la excursión que a Portugal han hecho los periodistas españoles, han regresado del vecino reino los señores *Angel Guerra*, de *La Correspondencia de España*; *Réjide*, de *El Liberal*; *Casas*, de *El Labor*; y nuestro colaborador *Sir Ve*, que fué en representación de *EL ADELANTO*.  
*Angel Guerra* continuó a Madrid, y *Réjide* se detuvo en Salamanca, donde pasará varios días.  
Mañana publicaremos la última crónica que nuestro compañero de redacción nos ha enviado desde Portugal en que habla de la visita a la Granja y Espinho, pues aunque los excursionistas visitaron después Bussaco, no parece más oportuno dejar esta crónica para dentro de unos días, en que la actualidad le dará mayor interés.

## Madrid al día.

(IMPRESIONES)  
Hoy no cabe en mi espacioso despacho la gente que viene a dirigirme preguntas y observaciones sobre las infinitas reformas proyectadas para higienizar, decentar y embellecer a Madrid.  
Yo voy contestado como puedo, sucesivamente, a los consultantes con toda la marullería de un abogado machucado de un político que está al final de su carrera.

¡Ejemplar! Hablen los señores.  
—Es cierto que van a prolongar la calle del Duque de Rivas hasta la del Duque de Alba?  
—La del alba sea cuando don Quijote... Digo, no; el duque de Rivas, el señor duque de Rivas fué un excelentísimo poeta que sabía prosodia, mientras los de hoy... ¡Ah, si usted quisiera saber si se prolonga la calle... Es el enésimo proyecto de *Facundo Dorado*. Vábase usted por aquí cuando la embajada mo a haya salido definitivamente de España y entonces le daré noticias seguras.  
—Me han dicho que se proyecta aislar el Ministerio de Hacienda...  
—Eso es grave. No conviene el aislamiento en ningún caso, pero menos tratándose de una institución cuyas relaciones se vinculan en la riqueza general. Como no sea para que nadie se aproxime al Ministerio con fines de rebarnos.

—Se trata del edificio, y se le quiere aislar para que la calle de Alcalá tenga comunicación con la de la Aduana y otras, las cuales serán también objeto de unas operaciones sensibles pero beneficiosas a todas luces porque se las darán al macizo de calles terribles, céntricas y cercanas a la Gran Vía. ¿Está usted enterado de eso?  
—Hombre, sí; yo estoy enterado de todo. Pero me choca que se proyecte reformar semejante macizo, como usted le llama, cuando los derribadores de la Gran Vía han saltado sobre otro macizo que constituye el núcleo de la obra magna; dejando interrumpida antes de la calle del Clavel, para picar en la de Hortaleza, frente a la casa de mucha fachada y poco fondo, como llamamos a la famosa de Asturiana con carácter proverbial.  
—Ese es el fondo (dice un tercero) el fondo de mi reclamación. ¿Por qué semejante salto?

—Caballero (contesto yo), la Naturaleza no da saltos, pero los contratistas de obras más o menos públicas los dan, cual ha podido usted ver por este hecho.  
—Quizás quieren respetar al Grand Hotel de Roma, que se halla en el centro de ese macizo intangible.  
—Todo lo de Roma es intangible.  
—No me tangere, ¿eh?  
—Y de la calle de Preciados, ¿qué hay? ¿No la van a enderezar? Se susurra...  
—Cenillos de fronda. Dicese que el señor ministro de la Gobernación, ó sea el señor conde de Sagasta, no ve desde los balcones el fin de esa vía; y, como si ocurriera otra que tal, cual la de Villaverde, no les sería dado a los del sable operar recto sobre los estudiantes, o quienes fueran los revoltosos, ni podría el señor ministro ensifilarlos con la visual desde su punto estratégico, ¡pues!

—Y el tapón del Rastró? ¿Se le hará saltar completamente? La fuerza inicial de spondidit unas miradas de alcornoque en ese punto; quiero decir que han caído dos ó tres caseros y se han puesto en comunicación las calles del Cuervo y de San Dámaso; pero la fraternidad de la Ribera de Curidores y de la calle de Toledo está «inmóvil», como la humana.  
—Deje usted que a ese San Dámaso va le traerá el cuervo un pan en el pico, y todo se arreglará.  
—Sí, como la plaza de la Cebada, como la de San Marcial, como el Jar-

## Salamanca en Portugal

(DE NUESTRO REDACTOR)  
Un banquete.  
La «Asociación de Periodistas y Hombres de letras», de Porto, nos obsequió anoche con un banquete.  
La invitación que nos mandaron tenía esta tranquilizadora advertencia: *Liberdade de toilette*, que daba derecho a no disfrazarse de camarero y a hacer esperar que sería una comida familiar.  
¡Buena familiaridad nos dé Dios! El primero que me echó a la cara al llegar a la casa donde se celebraba el banquete, fué el consúl de España con un frac lleno de cruces reumbrales.  
Antes de sentarnos a la mesa, y mientras esperábamos la llegada de los comensales, yo desempaqueté mi cajón de libros samantinos, y los entregué al secretario de la Asociación para que los repartiera entre los socios.  
Salieron allí libros de Maldonado, de los Berruecos, de Valero de Romano, de Villalobos, de Hernández Gutiérrez, numerosos ejemplares del extraordinario de *Arante*, que me había entregado el señor Rius, preciosas colecciones de postales y anuncios que me dió el amigo Calón, postales del hotel del Comercio que me dió el gerente, y arrolleros de las corridas de toros que me dió el señor Castillo.

## Por Biarritz y por los aires

¡Voy a volar! Es decir, me van a volar.  
Será, según lo convenido, un vuelo corto, tímido, como corresponde al que por primera vez se remonta unos metros sobre la tierra, pero en un avión.  
¡Voy a volar! Me prometo, pues, grandes y fuertes emociones, en que al decir de los entendidos en la materia y según las referencias de un compañero periodista madrileño que me ha precedido en el uso del *avue* quien delala, no corresponde a la realidad a las anheladas impresiones, tal es la seguridad de los pilotos y las excelencias de los aparatos que ahora existen en este aeródromo de Biarritz.  
Y ello ha de ser como el colega lo asegura, y como de visu pude apreciar en esta deliciosa excursión que la amabilidad de un buen amigo y mi condición de periodista (que no todo son contrariedades y repulgas en el oficio) me proporcionó.  
En la pista del aeródromo, y vuela tras vuelo, vi no sólo como los modernos conductores aéreos manejan estas máquinas-pájaros, la facilidad con que viran a un lado y a otro mediante una sencilla inclinación de la correspondiente ala, ó cómo se elevan y descienden hasta llegar a unas puigadas de la tierra, para remontarse luego vertiginosamente, sin otra maniobra que accionar con unas ténuas palancas, el plano de tela ligerísimo colocado delante del aparato, el más prudente y bien guido con sus huesos, respira a pulmón abierto con la placidez del que viaja en mullida colchoneta del subterráneo.  
Y es que la aviación, según he visto, leído y de los labios de los *proprios cosecheros* oído, es un problema resuelto ya, y en el que sólo resta los perfeccionamientos que hagan práctica la utilidad de los aeroplanos.

En el mismo hermoso campo de aviación, situado a diez kilómetros de la señorita Biarritz, vi, entre otros, elevarse un aparato, y a más de cuarenta metros de altura pararse el motor y pausadamente descender el aviador sin el más ligero contratiempo. Ya no es suavil, el motor, el que manda como dueño y señor en el aparato, ocasionando como hasta aquí, a la más ligera *panne*, numerosas víctimas, sino que vencido éste por la inteligencia del hombre, desempeña su cometido en la máquina voladora sin ser el todo de ella.  
Desde los rudimentos de Bleriot, que después de construir el aeroplano, gastándose cerca de un millón de francos, y volando al fin cuando de su fortuna y como para muestra le quedaban tres luises, hasta las máquinas que éste construye en la actualidad, y en cuya industria lleva ganados en el presente año más de dos millones, hay un mundo.

Como existe una muy notable diferencia entre el simpático aviador donostiarra *Garnier*, de ayer, indciso y poco hábil, y el de hoy experimentado y decidido en forma tal, que el título de piloto, que con todas las de la ley le ha sido entregado en Francia, es la mejor ejecutoria de su maestría.  
Yo le he visto sobre el campo de aviación desde donde mando estas líneas, elevarse majestuosamente en su bonito aparato (más de sesenta mil pesetas lleva gastadas en estos *déjados aéreos*), dar vuelos de más de cinco kilómetros y tomar tierra habilísimamente, y no sin antes haber en el aire el vuelo en forma de *ocho*, que garantiza la perfecta dirección y dominio del aparato.

*Garnier*, pues, si va a Salamanca a nuestra semana de aviación, no de frandar al público, al menos que el tiempo no lo impida, que en esto de cosas del aire, es mucho mejor que en nada la fórmula de los anuncios taurinos.  
¡Voy a volar! Y conmigo cuantos tengan el humor de gastarse cien francos (para mí con rebaja) que es lo que cuesta en el aeródromo de Biarritz una vuelta en bió monoplaneo, el *mono* es a elegir!

Biarritz 29 Agosto.

## Salamanca en Portugal

(DE NUESTRO REDACTOR)  
Un banquete.  
La «Asociación de Periodistas y Hombres de letras», de Porto, nos obsequió anoche con un banquete.  
La invitación que nos mandaron tenía esta tranquilizadora advertencia: *Liberdade de toilette*, que daba derecho a no disfrazarse de camarero y a hacer esperar que sería una comida familiar.  
¡Buena familiaridad nos dé Dios! El primero que me echó a la cara al llegar a la casa donde se celebraba el banquete, fué el consúl de España con un frac lleno de cruces reumbrales.  
Antes de sentarnos a la mesa, y mientras esperábamos la llegada de los comensales, yo desempaqueté mi cajón de libros samantinos, y los entregué al secretario de la Asociación para que los repartiera entre los socios.  
Salieron allí libros de Maldonado, de los Berruecos, de Valero de Romano, de Villalobos, de Hernández Gutiérrez, numerosos ejemplares del extraordinario de *Arante*, que me había entregado el señor Rius, preciosas colecciones de postales y anuncios que me dió el amigo Calón, postales del hotel del Comercio que me dió el gerente, y arrolleros de las corridas de toros que me dió el señor Castillo.

Algo que no tenía la pretensión de servir para pagar los obsequios aquí recibidos, pero que podía servir para que los portugueses entiendan en deses de conocer Salamanca, viendo por los libros lo que hacen ahí los artistas de día y por los postales lo que hicieron los artistas de épocas pasadas.  
Cogí una colección de postales, un ejemplar de una obra *Del campo y de la ciudad*, que tiene ilustraciones de Eloy Romano, y otro de *Avante*, que las tiene también muy notables, y lo destiné al gran Teixeira Lopes, que en la tarde de ayer nos recibió con extraordinarias deferencias y nos regaló preciosos bustos y fotografías con dedicatorias de su puño y letra.

Pasamos a la sala donde se celebró el banquete, que estaba artísticamente engalanada y nos sentamos después de escuchar, todos en pie, la *Marcha Real*.  
Ocupaban los puestos de honor, en sillitas distintas de las otras: el señor Motta Alves, representante del gobernador de Porto, don José Arrojo, que tenía a la derecha al consúl de España en esta ciudad don Francisco de Navarra, y a la izquierda, a *Angel Guerra*, de la Prensa de Madrid.  
En frente estaban el secretario de la «Asociación de Periodistas y Hombres de letras», don Bernardo Lucas, en representación del presidente; a la izquierda, el señor don Enrique Carlos Meirelles Kendall, y a la derecha, tratando de ocultarse con el alto respaldo de la silla, *Sir Ve*, en representación de *EL ADELANTO*.  
Los demás comensales, hasta cincuenta, se colocaron indistintamente.

El menú fué escogidísimo.  
Se destapó el champagne y hubo brindis a porrillo, haciéndose votos por la felicidad de España y Portugal. El secretario don Bernardo Lucas, habló de España y de Salamanca en tónos de gran elegio, recordando al sabio profesor de Derecho penal señor Dardo Montero, a quien conoció en Lisboa con motivo de un congreso allí celebrado no hace mucho.  
Lo más interesante para nosotros fué el elogio que de España hicieron los portugueses y las palabras de gratitud que dedicó a Salamanca y a la Prensa salmantina el señor Costa, premiado en los Juegos floridos. Muy expresivo también el brindis del señor Kendall, que habló de la línea de S.F.P. como una prueba material del desinterés de los portugueses de unirse a España, y el del señor Laranjeira, que conoció muy bien nuestro país.

Nosotros, los españoles, también brindamos.  
Répido recordó hechos y personalidades españoles y portugueses, que acreditan la fraternidad de los dos pueblos. Ballesteros brindó por Portugal y la Prensa de Porto. Caños por las señoras portuguesas, y yo me sañ con mi cachito de sermón y hablé de Eloy de Queiroz, de Teixeira Lopes y de no sé cuántas cosas más. Protesté del desconocimiento recíproco de España y Portugal, y brindé por el señor Botelho P. Sarmiento, iniciador de esta campaña, y por la unión de ambos países, no como la imaginan los políticos, sino como la sueñan los artistas de España y Portugal.

Hablar de los demás brindis sería interminable.  
La banda de música, que durante la comida había ejecutado rúmeros españoles de las más conocidas zarzuelas, tocó el himno portugués, que oímos de pie, y se dió por terminado el banquete después de entregarnos

el secretario preciosos objetos de filigrana, con que nos obsequia el notable artista platero de esta, señor Santos.

La sala merecía que se le dedicaran unas líneas, por el buen gusto con que estaba adornada; viéndose claramente en el o la mano de la señora e hijas de don Bernardo Lucas, que lo habían dirigido todo con el mayor interés.

Aigo de que guardaremos eterno recuerdo, tanto por lo que de España se dijo, como por el deseo que todos los portugueses mostraron de que en adelante marchen unidos los dos pueblos.

Las elecciones.

Dos palabras, aunque esto no sea de mi jurisdicción, porque la cosa es interesantísima.

Ya dije a ustedes que las elecciones se celebran en las iglesias.

Esta mañana, a las ocho y media, se estaba diciendo misa en la iglesia de Santo I defonso, y yo me preguntaba cómo se celebraría la elección. Termina la misa, sale una especie de sacristán con una capa roja cierra una valla que hay en mitad del templo, planta delante una mesa, coloca alrededor unos bancos y encima una urna de madera con tres llaves.

Se abren las puertas del templo y entra un gran grupo de gente; un señor ocupa la presidencia y lee una serie de nombres y de cosas, se sientan otros que parecen rescrutadores y comienza la elección tranquila, apacible, sin nada que recuerde los rabiosos títulos con que los periódicos encabezaban estos días sus artículos y con mucho que hace añorar a nuestro prestigioso apenador, que aquí tiraría una situación tan fácilmente como se sorbería un vaso de agua.

Esta tarde salimos para Granja y Espinho, de donde volveremos a la noche. Mañana saldremos para Busaco, y de allí a castiá, que ya es nora.

Sir-Ve.

Portugal-Porto, 28 de Agosto 1910.

NOTAS DE UN PERIODISTA

Una Guía de la ciudad.

Una de las cosas de que yo estoy convencido es de la completa inutilidad de las Guías, tanto de ferrocarriles como de ciudades.

Me pasa con estas Guías lo que con las estadísticas: todavía no he podido creer en ellas.

Para viajar, no he necesitado nunca de Guías, y si alguna vez se me ocurrió adquirirlas y leerlas, creedme que lo sentí: perdí los trenes y me perdí yo. Tal fue el lío que me armé con las horas de salida y llegada de trenes, trasbordos, etc. etc.

La primera vez que estuve en Madrid, compré también una Guía de aquella gran capital, y por consultarla para mis excursiones por las calles de la corte, me perdí en la Ronda de Valencia y fui a dar a los Cuatro Caminos. La Guía me guió mal o yo no supe leerla.

Ahora se ha publicado una Guía de Salamanca, que aun cuando se vende al precio módico de 10 céntimos, no aconsejo a los forasteros que la compren.

Temerán por hacerse el lío que yo me hice con la de Madrid, aparte de que, aun siendo de Salamanca, se o harán lo mismo.

La Guía nos lleva a un mar de confusiones, aun a los propios salmantinos.

Yo creo conocer algo a Salamanca, y sin embargo, no puedo decir, como lo afirma la Guía, que existen calles que se llaman de Bailén, Barquillo, Pesca, Daoiz, Despeñadero, Tudescos (II), Hortaleza (II) Embajadores (II), Independencia, Torrente, Paz, Murillo y otras muchas, de cuyos nombres no quiero acordarme.

Y es que, indudablemente, los la boriosos y pacienzudos señores que componen estos libros, se complacen en hacer que las gentes que los adquieren vivan en completa confusión. Y ahí, y sólo ahí estriba el fundamento y la única utilidad de las Guías.

Un Repórter.

ESCENAS DE LA VIDA

Bandidos a bordo

Dos desertores de la Marina americana, Frandó West y Jorge Washington Wile, que hasta el 4 de Agosto formaba parte de la tripulación de acorazado Pensacola, han tratado de apoderarse por la fuerza del vapor Buckmann.

Para realizar su propósito, los dos bandidos subieron a bordo en Se- atle como pasajeros, y encerrados en su gabinete, formaron su plan de apoderarse del capitán y de la tripulación, robar a los pasajeros, hacerse dueños de la caja de a bordo, dirigir después el buque contra las rocas de la costa y ellos huir en una chalupa, aprovechando la oscuridad de la noche.

Hacia media noche, West cortó las cuerdas de la sirena y rompió los aparatos de la telegrafía sin hilos. Luego, revolver en mano, y llevándolo a espaldas las cuerdas con que pensaba atar a los pasajeros y tripulantes, los dos hombres se dirigieron a la cámara del timón, donde se hallaba el contramaestre Kohmeister.

Los bandidos le pusieron los revólvers al pecho, ordenándole: "Barra a la izquierda!", Kohmeister, atemorizado, obedeció, pero pateando y haciendo ruido al mismo tiempo para despertar al capitán, que dormía en su gabinete, muy próximo a aquel lugar. El capitán Wood despertó, efectivamente; pero West,

que presentaba el peligro, se adelantó, hiriéndolo mortalmente de un disparo por la ventana de la cámara. West, después de ordenar a Wile que vigilara al timonel, corrió al puente, haciéndose fuerte en la pasarela.

El segundo de a bordo, Plath, que oyó la detonación y había visto correr al bandido, comprendiendo el peligro, hizo a la señal de incendio.

Fusil en mano, West tenía a los marineros a distancia y, amenazándoles, les hacía retroceder hasta la popa.

El primer contramaestre, Breumann, disparó su revólver contra West, sin lograr herirlo.

A todo esto, como el buque continuaba el rumbo hacia babor, el primer maquinista detuvo su marcha. El pánico se había apoderado por completo de los pasajeros y de los tripulantes, que no sabían dónde meterse, y el timonel Kohmeister, que había abandonado la barra, corrió por todas partes como loco.

Nuevamente, revolver en mano, West dió la vuelta al buque, hasta que, habiéndose agotado las municiones, se apoderó de un salvavidas, lanzándose al mar y ganando la costa a nado. Wile, por su parte, habiéndose en retirada, logró meterse en su camarote, donde fué preso, sin dificultad, por el primer contramaestre Breumann.

Los detalles de esta extraña aventura fueron conocidos a la llegada del buque a San Francisco, donde se encuentra actualmente.

EL CÓLERA

Creemos que no hay motivos para alarmarse, porque el cólera no es actualmente el terrible azote de otros tiempos; pero también creemos que nada se pierde, sobre todo cuando se trata de países como España, donde "no nos acordamos de Santa Bárbara, sino cuando truena", con decir un día y otro que, todas las previsiones, por parte del público y de las autoridades, deben estar tomadas anticipadamente, como si tuviéramos la enfermedad a las puertas de casa.

Con ello nada se pierde y puede ganarse mucho.

Además, las precauciones contra el antipático huesped son tan sencillas, que están siempre al alcance de todas las fortunas.

Un ilustre hombre de ciencia, el doctor Metchnikoff, director del Instituto Pasteur, de París, lo ha dicho recientemente en Le Matin:

"EL CÓLERA NO SE TIENE CUANDO NO SE QUIERE TENERLO."

¿Cómo ha de hacerse para evitarlo?

Nada más sencillo.

Todo se reduce a hervir el agua que se bebe, a meter las legumbres y las frutas en agua hirviendo, a bañarse con frecuencia y a tener la casa limpia.

El cólera empieza siempre por los que no se bañan y por los borrachos.

La gente limpia y la no vinosa esta como vacuna contra el cólera.

Con que ya lo saben ustedes.

Notas de sociedad

Ha salido de Madrid, para varios puntos del extranjero, el diputado a Cortes por esta capital, nuestro querido amigo don Isidro Pérez Ojiva.

Para Peñaranda, la preciosa niña Elvirita del Castillo Montero y su hermanito Teodoro.

Han llegado: don Luis Norverto, inspector de la Sociedad La Unión y el Fenix Español.

Con el objeto de pasar unos días al lado de su hermano, don Tiburcio Jiménez de la Flor, profesor del Instituto de Cuenca.

De Zamora, el catedrático de aquel Instituto, don Rafael Grás.

De Urbezuaga de Uoilla, nuestro estimado amigo el conocido comerciante don Federico Anaya Simón.

Del Puerto de Béjar, el ilustrado catedrático de Medicina Legal, don Isidoro Barahona con su familia.

De Espinho, nuestros queridos amigos don Timoteo Muñoz Ojeda, don Alfredo S. Moyano y don Mariano Rodríguez y Rodríguez, con sus respectivas familias.

Del campo, donde ha pasado una temporada, la bella señorita Julia Mier.

De Irún, el profesor de esta Normal de Maestros, don Hilario Goye necha.

De Mondríz, el coronel del regimiento del Albuera, don Antonio Reina Maldonado.

De Madrid, el reverendo padre Zacarías Martínez.

De Calzadilla, el teniente coronel don Francisco Morcillo.

De Caldas de Bazaga, la respetable señora viuda de García Barra do.

De la dehesa de Iruero de Huebra, el capitán de caballería y querido amigo, don Timoteo Gómez y su distinguida familia.

Se encuentra en los Baños de Ledesma, la señora condesa de la Ojiva del Gaytán, hermana del marqués de Cerralbo.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo don Francisco Rico, inteligente industrial de Candelario.

Hacemos votos por su pronto y franco restablecimiento.

En breve será pedida la mano de la distinguida señorita Argentina Morales para el cuto abogado y se gundo oficial de este Gobierno civil, don José Calvo y Sanz.

El primer teniente don Francisco Martín González ha sido destinado al regimiento de Cazadores de A buera.

Hemos tenido el gusto de saludar al comandante de caballería del regimiento de Farnesio don José López Letona.

Un boda.

Ayer se celebró en la iglesia de San Julián, el enlace matrimonial de la bella señorita Elena Vilafañá Hernández, con el cuto redactor jefe de El Salmantino, don Felipe Romero Juan.

Fueron padrinos en tan solemne acto, doña Irene Martín, hermana política de la novia, y don Francisco Romero hermano del novio.

Como testigos firmaron don Nicasio Sánchez Mata, don Enrique Hernández Gutiérrez y don Ángel M. A cos.

Terminada la ceremonia, los invitados se dirigieron al café del P-saje, donde les fué servida una excelente comida.

Los novios, a quienes deseamos inacabable luna de miel, salieron a las cinco de la tarde para varios puntos de esta provincia.

FIESTAS EN PORTUGAL

El señor vicecónsul de Portugal, nuestro querido amigo don Julián Maldonado, nos ha enviado, a los donos su insertó, en su nombre y en el de la Sociedad "Propaganda de Portugal", los programas de las fiestas que van de celebrarse en Cascaes, organizadas por el Real Sporting Club de aquel punto, y en Caldas da Rainha.

En la primera de dichas poblaciones comenzarán las fiestas el día 2, durando hasta el día 16.

Habrán toros, bailes, tiro de pichón, conciertos, "patinagem", regatas, campeonatos a espada francesa, concurso hípico, foot ball y una magnífica fiesta automovilista.

En Caldas da Rainha, comenzarán las fiestas el día 3, para terminar el 13, y se celebrarán también toros, fuegos de artificio, regatas, tiro de pichón, conciertos por la banda municipal de Lisboa, concurso hípico y otros sugestivos festejos.

Sucesos locales

Una niña.

Por el guardia municipal número 43, fueron ayer denunciados Antonio Mirón y Angel López, los cuales disputaban acaloradamente.

Mordida por un perro

Ayer fué mordida por un perro, la niña María de la Riva Cibrán. Conducida a la Casa de Socorro, le fueron curadas varias mordeduras en un muslo, que fueron calificadas de pronóstico reservado.

Mujer herida.

En la Casa de Socorro ha sido curada Leonor Sánchez, la cual casualmente se había producido una herida en el dedo anular de la mano izquierda.

Accidente desgraciado.

Ayer tarde fué curado en la Casa de Socorro de una herida en un muslo, una guardia civil, asistente del capitán Valle.

Parece ser que la herida de la cual fue curado, se la produjo él mismo con la tijera al estar haciendo las cuartillas al caballo del mencionado señor.

Fué calificada de leve.

Niño gravemente herido. Ayer noche ocurrió en las Taboas Viejas un sensible accidente, a consecuencia del cual resultó gravemente herido un niño de pocos años llamado José Martín.

Se dirigió la infeliz criatura a una tienda próxima a su casa con objeto de comprar aceite; para ello llevaba en las manos una botella de cristal y el dinero.

El chico tuvo la desgracia de caer se de bruce, y al romperse la botella, se introdujo uno de los trozos del cristal en el pecho.

Al oír los ayes que daba el infortunado José, acudieron muchos vecinos y sus padres, los cuales fueron a avisar al doctor señor Peláez, el cual ordenó que le condujeran a la Casa de Socorro, donde fué curado de una gravísima herida en la región pectoral.

La cura fué dolorosísima, y fué practicada por el médico de guardia don Roque Pascua y el practicante don Simón Pérez.

Terminada la operación, el herido fué trasladado a casa de sus padres, Taboas Viejas 8, dándose inmediatamente cuenta al señor juez de instrucción, por si ocurría un fatal desenlace, como era de temer.

Un borracho.

Anoche llamó poderosamente la atención de las personas que transitaban por la plazuela de San Isidro, un hombre que con una merluza fe nominal, echaba discursos a las paredes del Círculo tradicionalista.

Material científico

Se ha publicado una Real orden en la Gaceta, concediendo para adquisición de material científico las cantidades siguientes:

Instituto de San Isidro y Cardenal Cisneros, 4.000 pesetas; de Murcia y Salamanca, 3.600; de Valladolid, Barcelona y Canarias, 3.000; Granada y Zaragoza, 2.700; Valencia, 2.400; Santiago, Córdoba y Jerez, 2.300; Sevilla, Málaga, Reus, Jove-

llanos, de Gijón, San Sebastián y Pontevedra, 2.000; Bilbao y Castellón, 1.800; Balears, Burgos, Lérida, Palencia, Almería, Oviedo, Vitoria, Cáceres, Ciudad Real y Jaén, 1.500; Alicante, Zamora, Huelva, Orense, Tarragona, Cádiz, Albacete, Gerona, Lugo, Badajoz y La Coruña, 1.400; León, Cuenca y Huesca, 1.250; Segovia, Toledo, Tírnol, Cádiz, Guadalupe y Soria, 1.100; Avila y Logroño, 1.000 y Santander, 900.

Por la higiene.

El gobernador civil señor Cembrano, hizo ayer una visita a la estación del ferrocarril, con el objeto de inspeccionar todas las dependencias y ver el estado sanitario en que se encuentran.

El señor Cembrano fué recibido afanosamente por el director de la compañía de M. S., monsieur Louis, quien acompañó al gobernador en su visita de inspección.

El señor Cembrano se encontró todas las dependencias de la estación en inmejorables condiciones higiénicas, y dió varias disposiciones para que en los retretes se instalasen cerillas, para no ensuciarlos.

El gobernador continuó su excelente campaña emprendida, y muy en breve celebrará una conferencia con el alcalde y el jefe de Obras públicas, para estudiar el medio, con la "higiencia" que el caso merece, de sanear el camino y cunetas de la estación.

Alaudimos la actitud del señor gobernador y le exhortamos para que continúe en su campaña que tantos beneficios ha de reportar a la ciudad.

Quando las Píldoras Pink entran en una casa la enfermedad sale de ella.

En gran número de familias las Píldoras Pink han curado a muchas personas. Tal es el caso en la familia de don Arturo Miró, que habita en Barcelona, Espadería, número 11, 4.º el señor Miró nos escribe lo siguiente:

"Soy entusiasta, admirador y propagandista de sus excelentes Píldoras Pink, pues a ellas debo mi curación así como la de mi mujer y la de mi hijo mayor. Desde hacía mucho tiempo padecía yo de grandes dolores de cabeza y de vahidos; las Píldoras Pink me han librado de todo esto. También me sentía muy débil; las Píldoras Pink me han fortalecido mucho. En cuanto a mi mujer, que estaba anémica en el último grado, las Píldoras Pink la han curado perfectamente, reponiéndola en una salud inmejorable. En la actualidad está tomando tan preciado medicamento mi hijo mayor, en quien produce el mejor efecto; ya tiene un semblante mucho más reposado, como con apetito de que antes carecía, y recupera fuerzas, según se ve, de día en día."

Las Píldoras Pink son un excelente remedio de familia. Los efectos de este precioso medicamento son seguros; la curación rápida. El tratamiento por las Píldoras Pink se puede continuar sin interrumpir el trabajo y da siempre los resultados apetecidos; ventajas son estas suficientes para que se le adopte y para que a él se recurra tan pronto como se manifiesten los primeros síntomas de enfermedad ó de debilidad. No vacileis, pues, por más tiempo en experimentar este poderoso regenerador de la sangre, tónico de los nervios, si es que no anduviérais bien de salud. Las Píldoras Pink curan la anemia, clorosis, debilidad general, enfermedades nerviosas, dolores de estomago, neurastenia. Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Se han concedido licencias para cetebrar corridas de novillos a los siguientes pueblos:

A Pereña los días 9 y 10 de Septiembre; a Alaraz, el 15, y a San Cristóbal de la Cuesta, el 4.

El alcalde de Béjar envía a este Gobierno para su inserción en el Boletín Oficial, un edicto ordenando la busca de un animal extraviado en aquel término municipal.

Por el juez de instrucción de Ciudad Rodrigo se saca a pública subasta una tierra de labor que fué embargada a un vecino de Robledo, en causa que se le siguió por adulterio.

Han pasado a informe de la comisión provincial, los recursos de alzada interpuestos por Felipe y Benigno Martín, contra acuerdo del Ayuntamiento de Cristóbal, por el cual se les destituyó de los cargos de depositario y secretario, respectivamente, de aquel Municipio.

La desidia es casi siempre la causa de que haya tantas "abezas calvas", ó con placas, ó con coque. Usando el agua LA FLOR DE ORO que limpia y tonifica el cabello curaráis y evitaréis sus enfameadas conservando abundante y con su color primitivo — se vende en las perfumerías y droguerías.

El alcalde de Mata de Ledesma da cuenta a este Gobierno de haberse hallado extraviadas tres ovejas en el término municipal de aquel pueblo.

En la Gaceta de Madrid se inserta una Real orden, por la que se dispone que mientras se prepara una reforma general del reglamento de 7 de Julio de 1908, referente a la circulo de impresos en Correos, se admitan a la circulación los naquetes de impresos, que excedan de 25 centímetros de anchura si no rebasan las de 45.

La misma Real orden dispone también que se admitan como tarjetas postales, aunque carezcan de este título, las elaboradas por particulares que reúnan las condiciones que para esta clase de correspondencias exigen las disposiciones vigentes.

LIBRILLOS DE PAPEL DE FUMAR DE VARIAS MARCAS.—Kisco, Lonja de la Cárcel.

No lea usted este anuncio. Quien son 500.000 los azulejos blancos y de color que ha rebido de Valencia, Francisco Pérez Entiso, almacenista de materiales modernos para la construcción de edificios. — a

Azafranal, 13 - Salamanca.

Se vende un coche llamado milord, de seis asientos, con tronco y guarnición es en buen uso. Para detalles, dirigirse a la calle de la Rúa, camisería de doña Felisa Brihuaga. 8-1

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

partidos de pelota, y a continuación el tradicional baile del país. Por la noche, en el salón Recreo, tendrá lugar un baile organizado por los jóvenes escolares del pueblo.

El día 4 continuarán los citados bailes. A las tres de la tarde dará principio una gran corrida de novillos de la ganadería de Villanueva de Cañedo, en la que tomarán parte los jóvenes de la localidad.

Y como coronación de las fiestas, en la noche de este último día tendrán lugar grandes sesiones de fuegos artificiales.

Doctor G. Peláez

Médico - Dentista. PLAZA MAYOR, 11, PRINCIPAL Salamanca.

Por el ministro de Instrucción pública ha sido nombrado el siguiente tribunal de oposiciones a la catedra de Ginecología, vacante en la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca:

Presidente, don Carlos María Corredo, consejero de Instrucción pública; vocales, don Enrique Isla, académico; don Sebastián Recaséns y con Isidoro de la Villa, catedráticos de la Central y de Valladolid, y don Eugenio Gutiérrez, médico de la Real cámara.

Doctor Infante

médico-director del hospital de Calzadilla del Campo, ha abierto una consulta para las enfermedades de garganta, nariz y oídos en dicho hospital.

Como contestación a las quejas de ineficacia de vecinos, podemos asegurar que el señor presidente de la comisión de Policía, tiene encargadas ya las rejillas para los urinarios, siendo uno de los que primero serán reformados el de la Avenida de Canals, a la salida de la puerta de Toro, que por estar en el camino de la estación del ferrocarril, es de los más frecuentados.

Joyería Moderna

Gran surtido en objetos propios para regalos. Cubiertos mesa garantizados, desde 2 pesetas. Cucharos desde 5 pesetas; cucharillas desde 0,5; pinzas azucar, desde 4 pesetas; boquillas ambar, tarjeteros y pitilleras, etc., desde 3 pesetas. Continúa recibiendo novedades.

A los clientes de la casa, se ha en las composiciones gratis. Zamora, 18 Salamanca.

Se han concedido licencias para cetebrar corridas de novillos a los siguientes pueblos:

A Pereña los días 9 y 10 de Septiembre; a Alaraz, el 15, y a San Cristóbal de la Cuesta, el 4.

El alcalde de Béjar envía a este Gobierno para su inserción en el Boletín Oficial, un edicto ordenando la busca de un animal extraviado en aquel término municipal.

Por el juez de instrucción de Ciudad Rodrigo se saca a pública subasta una tierra de labor que fué embargada a un vecino de Robledo, en causa que se le siguió por adulterio.

Han pasado a informe de la comisión provincial, los recursos de alzada interpuestos por Felipe y Benigno Martín, contra acuerdo del Ayuntamiento de Cristóbal, por el cual se les destituyó de los cargos de depositario y secretario, respectivamente, de aquel Municipio.

La desidia es casi siempre la causa de que haya tantas "abezas calvas", ó con placas, ó con coque. Usando el agua LA FLOR DE ORO que limpia y tonifica el cabello curaráis y evitaréis sus enfameadas conservando abundante y con su color primitivo — se vende en las perfumerías y droguerías.

El alcalde de Mata de Ledesma da cuenta a este Gobierno de haberse hallado extraviadas tres ovejas en el término municipal de aquel pueblo.

En la Gaceta de Madrid se inserta una Real orden, por la que se dispone que mientras se prepara una reforma general del reglamento de 7 de Julio de 1908, referente a la circulo de impresos en Correos, se admitan a la circulación los naquetes de impresos, que excedan de 25 centímetros de anchura si no rebasan las de 45.

La misma Real orden dispone también que se admitan como tarjetas postales, aunque carezcan de este título, las elaboradas por particulares que reúnan las condiciones que para esta clase de correspondencias exigen las disposiciones vigentes.

LIBRILLOS DE PAPEL DE FUMAR DE VARIAS MARCAS.—Kisco, Lonja de la Cárcel.

No lea usted este anuncio. Quien son 500.000 los azulejos blancos y de color que ha rebido de Valencia, Francisco Pérez Entiso, almacenista de materiales modernos para la construcción de edificios. — a

Azafranal, 13 - Salamanca.

Se vende un coche llamado milord, de seis asientos, con tronco y guarnición es en buen uso. Para detalles, dirigirse a la calle de la Rúa, camisería de doña Felisa Brihuaga. 8-1

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

Se vende un coche familiar, en inmejorable estado de conservación. Para detalles, dirigirse a la plazuela de San Julián, número 8.

HO EL ESPAÑOL

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Abono telegráfico diario de El Adelante-Informaciones de nuestro corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## NOTICIAS DEL DIA

### La huelga de Bilbao. Comienzan los disturbios

**Situación insostenible.**  
El conflicto de Bilbao ha tomado gravísimos caracteres. Esto ha hecho que comience a reñar en Bilbao una intranquilidad grandísima, aumentada con los disturbios que ayer se registraron.

El Gobierno ha recibido noticias dignas de Bilbao, relacionadas con la situación de los huelguistas. Dichas noticias dicen que la situación de los obreros mineros declarados en huelga es insostenible por la carencia absoluta de recursos.

Hasta tal punto es grave la situación de los huelguistas, que los soldados, compadecidos, les dan de comer parte del rancho que a ellos se les tiró.

**La suspensión de garantías.**  
Me consta, de un modo positivo, que el Gobierno, en el último Consejo que ha celebrado, tomó el acuerdo de dirigir al presidente de la Audiencia un cuestionario con varias preguntas, pidiéndole su opinión acerca de la conveniencia de la declaración del estado de guerra en Bilbao.

En el caso de que el presidente de la Audiencia dé su conformidad, el estado de guerra sería declarado hoy en la capital donostiarra, comunicándose inmediatamente el acuerdo a las autoridades.

**Precauciones.**  
El Gobierno, en vista de los primeros disturbios que han ocurrido y en evitación de que puedan reproducirse con caracteres más graves, ha adoptado muchas precauciones, encaminadas, en primer lugar, a hacer que no se interrumpieran las comunicaciones terrestres y marítimas.

También se ha ordenado a las autoridades de Madrid, Zaragoza y Barcelona, que adopten precauciones para evitar cualquier disturbio.

**El Gobierno dice.**  
El Gobierno, ante la gravedad del conflicto, dice que nada puede hacer ya para solucionarlo, en vista de la intranquilidad de los patronos, ni tampoco que puede obligar a los obreros a que acudan al trabajo.

Si el orden se perturbase con caracteres graves, el Gobierno dispondrá que se proceda a la represión energética, empleando para ello cuantos medios sean precisos, por duros que ellos fueran.

**Perezagua, ¿ha desaparecido?**  
Según noticias recibidas de Bilbao, se asegura que el leader socialista y director de la huelga, Facundo Perezagua, ha desaparecido de la ciudad, ignorándose su paradero.

La noticia no está confirmada, pero se hacen sobre ella grandes comentarios.

**Los albañiles y los carreteros en huelga.**

Reunidos anoche los obreros albañiles y los carreteros para tratar de la actitud que ante el conflicto minero habían de adoptar, tomaron el acuerdo de secundar la huelga, decidiéndose a ir al paro.

Los carreteros y los albañiles están dispuestos a agotar todos los medios de que disponen para hacer triunfar las aspiraciones de sus compañeros los mineros huelguistas.

En dicha reunión reinó gran entusiasmo.

**En el Centro obrero.**  
Anoche, el Centro obrero de Bilbao presentaba un imponente aspecto.

El edificio se hallaba atestado de obreros comentando el estado actual de la huelga y los sucesos desarrollados por la tarde.

Además, los trabajadores allí reunidos comentaron los propósitos que abrigan los consignatarios de buques y los comerciantes, para constituir una sociedad con los trabajadores *squirts* del muelle.

**Los cargadores se adhieren.**  
La Sociedad de obreros cargadores del muelle han declarado que están de acuerdo con las Sociedades análogas de Coruña, Vigo, Huelva, Alicante, Barcelona y Marsella, contando, además, con el ofrecimiento que les ha hecho la Federación internacional, la cual tiene secciones en Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Cardiff, Newport, para llegar al *boycotaje* contra las mercancías que vayan y vengan de Bilbao.

**Intranquilidad.**  
Durante la pasada noche ha re-

nado en Bilbao gran intranquilidad.

Fuerzas de la Guardia civil han patrullado por las calles. Afortunadamente no se han registrado desórdenes.

**Una mujer contra la Guardia civil.**  
Anoche, una mujer tuvo el decidido propósito de pasar por el puente de la Merced.

La Guardia civil trató de impedirle y la mujer no obedeció, llegando hasta luchar con la benemérita.

Esto dió lugar a un gran incidente, que terminó con la oportuna intervención del coronel de la Guardia civil.

**Los cajistas de imprenta a la huelga.**  
Los tipógrafos que trabajan en la imprenta donde se confecciona *El Pueblo Vasco*, se declararon anoche en huelga, con el objeto de secundar el movimiento de sus compañeros los mineros.

Los cajistas huelguistas fueron a Arrigorriaga, donde se edita *La Libertad*, con el objeto de participar a sus compañeros la orden del paro.

Se espera que los demás cajistas de Bilbao hagan causa común, yendo al paro general.

**A otros puertos.**  
Varios vapores que ayer se dirigían a Bilbao recibieron órdenes de sus capitanes de los consignatarios para marchar a otros puertos.

Algunos marchan vacíos sin cargamento alguno.

En otros ha sido despedida la tripulación.

**Desórdenes.- Cargas.- 21 detenidos.- Las tropas en las calles.**  
En vista de las coacciones registradas, en la plaza del Mercado, anoche, durante las primeras horas, se extendieron las fuerzas de la Guardia civil por todo el casco viejo de la villa y barrios altos.

En una calle próxima a la plaza del Mercado, había tres regimientos.

La plaza del Mercado fué desalojada. Esto dió lugar a un motín. Los vendedores del Mercado amenazan con no volver a vender en el Mercado.

Durante las cargas dadas, las mujeres gritaban frenéticas al ver a un chiquillo bajo los caballos de los civiles.

Han sido detenidos 20 obreros, como supuestos autores del delito de coacción y de insulto a la fuerza.

Un teniente de la benemérita detuvo a un sujeto llamado Fortunato Rojo, por insultar a los civiles.

Al ser conducido al cuartel se promovió un fuerte escándalo.

El vocero era ensordecedor. La protesta unánime tomó graves caracteres, y la Guardia civil se vió precisada a dar nuevas cargas.

Las bocas-calles aparecieron tomadas militarmente por fuerzas de infantería.

El general Borbón, con su escolta, desfiló por las calles.

Durante la madrugada volvió la calma, reinando tranquilidad y retirándose las tropas.

**Últimas noticias.**  
En la plaza del Arenal hubo anoche concierto, viéndose muy concurrido.

—Marcharon los obreros comisionados madrileños.

—Los obreros de Zaragoza, en asamblea celebrada anoche, y a pesar de que algunos oradores profetizaron un fracaso, tomaron el acuerdo de ir hoy a la huelga general, facultando a la Federación obrera para suspenderla si no es secundada por todos los obreros.

La Federación se compone de 4.000 trabajadores.

toridad militar quien había pedido el encarcelamiento.

En los círculos políticos se hacían a última hora de anoche los más variados comentarios con motivo del artículo denunciado.

**El viaje de la infanta.**  
Acompañarán a la infanta Isabel en su viaje a Vich, el ministro de Gracia y Justicia, ó el de Fomento, por no poder ir el de Instrucción pública, que tiene que asistir el mismo día a la asamblea de la enseñanza.

En Vich, nos ha dicho a los periodistas el ministro de la Gobernación, se está preparando un entusiasta recibimiento a doña Isabel.

**DE PROVINCIAS**

**Banqueterepublicano liberal**  
Los republicanos de Pamplona en unión de los liberales, celebraron ayer un banquete en honor del señor Gayarre, al que asistieron 350 personas.

Se pronunciaron enérgicos discursos radicales, en los que se abogó por la unión de republicanos y liberales, con objeto de contrarrestar la dañosa influencia que en Navarra tienen los reaccionarios.

El acto terminó con el himno de Riego, que fué cantado por todos. Se recibieron muchas adhesiones de personalidades del liberalismo navarro, y por el entusiasmo que ha despertado el acto, se espera que éste constituya la base para una vigorosa campaña anticlerical en Navarra.

**Declaraciones de Merino.- Un consejo.- Noticias de Bilbao.- Septiembre agrava el conflicto.- ¿Estado de guerra?**  
Al visitar anoche los periodistas al ministro de la Gobernación, éste nos recibió con su eterna amabilidad, diciéndonos entre otras cosas sin importancia, que a requerimientos suyos se habían reunido en consejo los ministros que se hallan en la corte, excepto el señor Cobien, que marchaba a la misma hora en que se había de celebrar, con dirección a Cercedilla.

Los ministros examinaron con gran detenimiento la grave situación de Bilbao.

Se insiste, según nos aseguró el señor Merino, en que los grupos del monte tratan de ir a Bilbao, lo cual agravará el conflicto grandemente.

Los ministros esperan informes de las autoridades militares con el objeto de reunirse y tomar acuerdos definitivos respecto a la conducta que ha de observar el Gobierno.

Este ha dado las órdenes oportunas para que tan pronto como varíe la situación legal de la huelga, intervenga la fuerza pública.

Esto quiere decir que haya mos acordado declarar el estado de guerra, si mucho menos, según el señor Merino.

Los obreros, cree el Gobierno, se muestran indecisos para secundar el paro; pero bastará con que un sólo huelguista se presente en una fábrica cualquiera, para que los obreros abandonen el trabajo.

La situación es insostenible a juicio del Gobierno, y cada vez se acentúan más las discordias que reinan entre patronos y obreros.

Agravará el conflicto la entrada de Septiembre, que es cuando empieza el régimen de las diez horas de trabajo, y es cuando esperaban los patronos que se reanudara el trabajo.

Es imposible que continúe este estado de cosas, pero el Gobierno ha agotado todos los procedimientos de prudencia y convicción é ignora de quién será la culpa, pero va a ser necesario que se altere el orden para que se resuelva este asunto y termine la anómala situación en que se halla Bilbao.

Rivera.

**Se arriendan**  
á labor y pasto las dehesas denominadas Santa Marina y Arzobispado de la Fuente, enclavadas en término municipal de Ledesma y Palli. Para tratar con el montañés de citadas fincas y en la casa de la calle de Conde de Romanones, número 43, el 20 y 21.

**Arriendo de dehesa**  
En el término municipal de Canillas de Abajo, se arrienda la dehesa de Canillejas, con aprovechamientos de p-stos, labor y monte.—Infermaría, don Angel Cuesta, en Salamanca, calle de Barmejores, núm 24.

**Chico**  
Se necesita para la farmacia de D. José Hortal, Doctor Riesco, núm 81.

**Fábrica de chocolates de Vicente Nieto Martín**  
Hago presente a mi numerosa clientela, que he trasladado mi fábrica de chocolates, de Cantalapiedra á Ciudad Rodrigo.—Para los pedidos, dirigirse á Ciudad Rodrigo, Arrabal de San Francisco, calle Fuente Nava.

Depósito y venta al por menor, en la fábrica de cordelería de Isidoro Moreno García, plaza Mayor y calle de Madrid, en Ciudad Rodrigo.

### El movimiento se demuestra andando!!!

Limpiando el calzado con crema CONSERVIN se obtiene, á más de un hermoso brillo, cierta flexibilidad, con la doble ventaja sobre otras marcas que ignoranamente blasonan de NON PLUS ULTRA, de no lastimar la flor ó epidermis de la piel por fina que sea.

Pídense en comercios de curtidos, zapaterías y comercio de novedades de Siro Gay, plaza Mayor, 34 25-a-25

**Pianos.**  
Juan D. Bernardi, afinador y reparador de pianos. Calle de Zamora 28 30-3

**GALENTURAS** de todas clases, diarreas, tercianas, etc. curan radiamente y se evitan las recaídas con el uso de **PIREXOL**

el mejor antipalúdico que se conoce. Venta a 2 pesetas caja. De ostario exáms no para toda España provincia, don Justo Bajo Avila, a menes de droguería, San Juan 2, Salamanca 60-18

**Subasta.**  
El día 19 de septiembre, á las doce de la mañana, se vende en subasta pública el término municipal de Robiza de Cojos. Se vende en su día, á pliego cerrado, que se celebrará el 13 de septiembre próximo, y á las 10 de la mañana en el despacho de García Barrado, número 34, del n.º 1.º de esta ciudad don Toribio Jimeno Bayón un coto de Cojos situado a derechas de la línea férrea de Salamanca á la Frontera Portugal. Las condiciones están de manifiesto en la expresada notaría. 8-3

**Academia Palencia**  
Alumnos de Facultad ó Instituto  
Doctor Riesco, 47-Salamanca.

Exámenes verificados en este curso.....	163
Matriculas de honor.....	13
Sobresalientes (13 matriculas).....	27
Notables.....	32
Aprobados.....	99

Es el colegio que ha obtenido mayor número de matriculas de honor y sobresalientes, en la capital y provincia. 60-23

**Tesoro.**  
Lo constituye un muy valioso para los que padecen tercianas y demás formas de paludismo, el específico sin rival, D. E. Mora.

Tan cierto esto: de lo que arriba afirmo que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado, en indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pillosas, dos pesetas. Unico depósito para la venta de pillosas, en las farmacias de E. M. ra. Almacén de drogas de Ignacio Antiaño Fuentes, Corriente, 23, Salamanca

**Actualidad literaria.**  
Obras completas de **Gabriel y Galán**  
8 pesetas dos tomos.  
De venta en la librería de Núñez, Rúa, 25

**Ningun enfermo del ESTÓMAGO é INTESTINOS**

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el **ELIXIR**

**SAIZ de CARLOS (STOMALIX)**  
haa recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito. La digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enflaquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se vende por correo billete á cinco pesetas.

### BUENA OCASION

En los talleres de confección de **EL PARAISO**, se necesita buena modista que pueda encargarse de dirigir la sección de este ramo. También se necesitan oficiales para coser á máquina y rematadoras.

Soliciten colocarse en esta casa en donde encontrarán trabajo constante y buena retribución. **Advertencia importante.**—El trabajo de máquina en estos talleres, es sumamente fácil y poco molesto, por ser movidas todas las máquinas por fuerza mecánica.

Plaza Mayor, 16, y San Boal, 1-SALAMANCA

### Academia de San Ildefonso

para alumnos de Instituto y Facultad.  
**Director: Don Fabian Villoria Méndez**  
Licenciado en Filosofía y Letras -Juan del Rey, S. Salamanca.  
Resultado del curso de 1909 á 1910: Matriculas de honor, 15; sobresalientes, 23; not. bles, 54, y aprobados, 134.

En las circulares publicamos el nombre de los sobresalientes y matriculas de honor. Se admiten alumnos internos, mediopensionistas y externos. Los alumnos de esta academia son oficiales y se les explica en el colegio la lección que al día siguiente han de oír de los catedráticos del Instituto. Para mas detalles dirigirse al director. 20-3

### LICEO ESCOLAR

Colegio para alumnos de Instituto y Facultad.  
**Director: FELIPE LA FUENTE**  
Licenciado en Filosofía y Letras.

Preparación completa para el ingreso y asignaturas del bachillerato. Brillantes resultados en los exámenes oficiales, habiéndose publicado en la Prensa local la relación de alumnos y notas obtenidas por éstos. Profesores titulados y prácticos en la enseñanza. Los alumnos son acompañados al Instituto por los inspectores, y diariamente reciben en el Colegio la preparación necesaria en sus estudios. Es el centro de enseñanza que desde su fundación ha tenido el internado más numeroso. Se admiten internos, mediopensionistas y externos. Pídense reglamentos al Director. h 30 S.

### Postales de Salamanca

Nueva colección de postales en brillo y colores, se ha puesto á la venta en la librería de CUESTA, Rúa, 9, al increíble precio de DIEZ céntimos por tal.

### El almacén de curtidos de Francisco Merás

**GARCIA BARRADO, 1-SALAMANCA**  
se ha trasladado al inmediato local, Isla de la Rúa, número 1, que también está situado junto á la fuente de San Martín. Seguirá despachando al por mayor y al detall, toda clase de curtidos, nacionales y extranjeros; cortes aparados y artículos de guarnicionería, con la especialidad y exactitud que de siempre tiene acreditada. Gran almacén de curtidos ordinarios. - Isla de la Rúa, 1 - Salamanca. 30-12

### Almacén de maderas y taller mecánico de carpintería.

para la preparación y elaboración de toda clase de ensamblajes, jambas y molduras del perfil que se desee, tabla machambrada para entarimados de todas dimensiones, por contar esta casa con maquinaria para poder servir los gruesos y anchos que se deseen; en la misma encontrarán todo el material necesario para la construcción, como cal, cemento rápido y lento, yeso, etc. **Arsenio Andrés, Hijos y Compañía**  
Avenida de Canals (paseo de la Estación), 15, Salamanca-Teléfono 109

### EL ANGEL DE LA GUARDA

Colegio de segunda enseñanza incorporado al Instituto general y técnico. **SAN PABLO, 78-SALAMANCA**  
En este colegio, único en su clase, se explican diariamente las lecciones por profesores titulados de reconocida competencia, obteniendo los alumnos grandes ventajas en sus estudios. Los alumnos internos están continuamente vigilados y asisten á las clases del Instituto acompañados del inspector. Los jueves y domingos salen todos acompañados de un profesor y del inspector. Los resultados obtenidos en los exámenes de fin de curso de 1909 á 1910, han sido altamente satisfactorios, como se demuestra por los siguientes datos: sobresalientes, 8; matriculas de honor, 8; notables, 10; aprobados, 23, y suspensos, 1. Se admiten internos, medio pensionistas y externos. Tratado inmejorable. Pensiones económicas.

### LEON ORNSTEIN

APARTADO 325 MADRID MARIANA PINEDA, 5

Instalaciones completas de centrales para alumbrado y transporte de fuerza, con representación exclusiva de las fábricas más importantes de turbinas, motores de gas, dinamos de corriente continua y alterna, transformadores, electromotores, bombas, etc.

Toda clase de material para líneas: aisladores de baja y alta tensión, soportes, palomillas, brazo de hierro, hilo de cobre desnudo, alambre de hierro galvanizado, interruptores, cortacircuitos y pararrayos, cuadros de distribución completos, aparatos de medida, etc.

Grandes existencias de toda clase de materiales para instalaciones eléctricas. Arañas, brazos, florones, cristalería, hilos, cables y flexibles, portalámparas, interruptores, cortacircuitos, lámparas, etc. **Materiales para instalaciones de timbres, telefonía y pararrayos.**

Garantizamos la buena calidad de todos nuestros artículos.

**PRESUPUESTOS, CATALOGOS Y TARIFAS**  
SE REMITEN A TODAS LAS CENTRALES Y CASAS QUE SE DEDICAN A LA REVENTA

